
議員と
一緒に考える会

2025/1/20 式根島地区

開発総合センター２階

本日はご参加ありがとうございます。
ぜひ、着席してお待ちください



本日の流れ

会議の趣旨

20:00-

•お願い

•視察概要

視察報告

20:10-

•リレー式報告

•質問や感想
大歓迎！

ご相談

21:00-

•テーマ/
課題にそって

議員から相談

意見交換

-21:30-

•テーマにそっ
た意見交換

•次回テーマの
ご相談など

今回は
視察報告の半分！と
それに近いテーマで

ご相談！

いずれ新島村の
大きな課題を

話せる準備として

議員全員で合意の上、考える会を決定し、
有志議員で本会議の企画を行い、
都合の付く議員に参加してもらっています



～会議に際してのお願い～

意見、アイデア、なにより島への思いを持ち寄って
共に考える場にしたいと思っています。
１月・２月はテーマ別に行います。

⇒このテーマについて相談・提案したい！
⇒一緒に広げたい活動がある！

⇒議員含む参加者への一方的・個人的な苦情
⇒一人による長すぎる主張

⇒行政や関係団体へ直接行うべき要望
※業務外での参加の方も尊重してください



視察概要
議員の資質を高め、政策提言につなげるべく

年１回の視察研修を行っています。

伊豆半島方面が視察先に選ばれ、
発案者の木村議長が幹事となりました。

10月29日から31日まで、
議員７名および事務局での視察となりました。



視察の目的あれこれ

偵察

見た目は
似ているけど、

実際は？

うらやま
しい？

負けられ
ない！

ミュージア
ム見学！

にしきツアー・
交流を打診したい

下田市
表敬訪問ジェット船

が伊豆半島
にも！

がっか
り？

対比で
学びを深める

学びで交流を深める

ジオガイドの
ノウハウ！

当村の
改善に

つなげよう！
まちなみ



視察のルートは

• 踊り子号で終点の下田へ

• 鉄道のない下田から先の
南伊豆訪問・西伊豆方面を
バスで移動

• 初日  ：下田泊

• 二日目 ：西伊豆泊

• 三日目 ：修善寺

• バスガイドは一切おらず、
ジオガイドが同乗！

• 修善寺にはジオパークのミュー
ジアムがある。
始発の踊り子号で帰京。

至
東京



ここから議員の
視察報告

テーマごとに時間を区切って

議員のリレー形式で報告してみます

気軽に感想おまちしています



伊豆石の石切り場
⇒町並みへの活用を参考に、
コーガ石PRの可能性を探る！（ダイジェスト）

5分





室岩洞内は・・・

• 垣根堀とよばれる技法で洞内を掘り進
めていくため、迷路のよう。

• 観光というより冒険であった。

• 洞内は時間限定でライトアップされ、
内部には地底湖のようなスポットも



参考になる展示

• 労働者や工具の展示

• 石のサンプルは、実物の
伊豆石ではないようだが、



•屋外の露天掘りの絶壁



岩舞台にて
（千葉の鋸山）

• 切削の機械等が置かれている。

• 鋸山閉山に伴い、
新島へ機械が輸送されたとも。



ペリーロードでの
伊豆石ガイド

伊豆石は金持ちの石だった
コーガ石は島民が自宅に持ち帰れる石



新島ダイジェスト編 5分



私が感じた
伊豆半島
と

新島・式根島
の共通点

• 下田市 田牛（とうじ）サンドスキー場

• 新島 淡井浦海岸

• 下田市 龍宮窟・堂ヶ島 天窓洞

• 新島 幡代神社御洞

• 松崎町 室岩洞 石切場跡地

• 新島 向山 採石場跡地

• 松崎町 なまこ壁・建造物

• 新島 コーガ石の街並み

• 西伊豆町 黄金崎公園

• 式根島 大浦海岸

• 下田市 しーもん（アウトドア・自然体験案内所）

• 新島式根島 クラフト体験

小久保利佳



サンドスキー体験

下田市田牛サンドスキー場 新島 淡井浦海岸



サンドスキー
やってみた！
①そり



サンドスキー
やってみた！
②ボディー
ボード



話題性と
集客力



ダイナミックな自然の造形

堂ヶ島 天窓洞

下田市 龍宮窟

新島 旗代神社御洞

写真提供：新島エコツアーズYABIYO
                yabiyo.com

小久保利佳



事務局長がやってみた！



若郷旗代神社 御洞映像①

•映像提供：新島エコツアーズYABIYO



若郷旗代神社 御洞映像②

•映像提供：新島エコツアーズYABIYO



黄金崎/浮島海岸編 5分



西伊豆に
こだわった
理由

↑堂ヶ島のトンボロ地形
潮が引くと渡れる
（季節的に合わなかっ
た）

ヒリゾ浜→
時間的に断念







黄金崎



いまだけ、ここだけ
この角度だけ？
•おおよその日の入り位置と時刻

•夕陽の位置と月が記載

•時刻の一覧表



•ここまで来て、
この角度だから見える

•ここまで近づいたから、
岩脈が見える

•この時期だから見える





堂ヶ島
クルーズと
さじまを
考える 5分



視察では・・・

• 視察では「青の洞窟に出会う」で有名な堂ヶ島の遊覧船に
実際に乗り、運行会社の方に内容や課題、津波対応や事故
対策などを伺った。

• 運行会社である「堂ヶ島マリン株式会社」は、遊覧船等７
隻（定員43名～50名 9.1t～10t）を所有。

• 周遊時間は20分で大人１５００円・子供７５０円で、15名
以上になれば随時運行している。

• 遊覧では奇岩に名前を付けて巡る他、メインの名勝「青の
洞窟」の中に入っていく。時には遊覧船と岩までの距離が
数十センチというシーンもあり、その操船技術に目を見
張った。

富田浩章





当村の遊覧船は・・・

•「赤にしき」を覚えていますか？

•村では、昭和50年代後半から昭和62
年頃まで、白ママ断層＆式根島一周
クルーズを実施していた
（所要時間60分
大人1520円・子供810円）。

結局、利用者が少なくなり中止と
なった経緯がある。



「さじま」の遊覧船の可能性

現状・課題

• 現在の船員数では休みが無くなり毎日運航は厳しい。

• 手続きの手間や、「白ママ断崖」以外の名勝があるか？

• 既存の民間事業者を圧迫することはできない。

可能性：「民間にはできない独自なメニュー」があれば

• 例えば、サンセットクルーズ。チャーターでお酒でも持ち込み、飲みながら白ママ断
層を観た後に太平洋に沈む夕日を船上から眺める。堂ヶ島の遊覧船の倍近い大きさの

「さじま」だからできる企画。

• 住民の皆さまにもアイデアがあるのではないか。

• 新たな観光メニューを増やすことは大切。連絡船の営業も考え、可能性を探る。



堂ヶ島クルーズにジオガイド同乗
通常は録音の船内放送のみ。
ジオサイトクルーズは毎週日曜日 13：00
運航ですが、今回は仲田ジオガイド協会
会長が同乗して特別バージョン

前田議員：1分で補足お願いします



あったらいいな、島のガイド

•２０１８年、日本で９番目のユネスコ世界ジオパークに認
定された伊豆半島。

•火山の軌跡を美しい風景として今に留めている。

•今回の視察は主に下田・松崎・西伊豆・修善寺の豊かな自
然環境、歴史文化遺産などを「伊豆半島ジオガイド協会」
所属のガイドさんに案内いただいた。

•初めて訪れた地方の風景、史跡、風物などを見聞したり体
験したりするとき、ガイドによる案内はその魅力を総括的
に知ることができる。とっておきの情報などは地元のガイ
ドだからこそ知っているのだと思う。

前田勝利

5分



あったらいいな、島のガイド

•現在、新島・式根島には組織的なガイドはない。

•羽伏浦海岸、コーガ石、泊海岸、海中温泉、流人、大踊などの
文化遺産、魅力的な観光資源は多いが、遊泳、サーフィン、釣、
温泉などで

•訪れる観光客の皆さまには、まだまだ知らない島の魅力がある
のではと感じている。

•魅力あふれる新島・式根島をより詳しく紹介するガイドがあれ
ば観光客の誘致に一役買うのではと思う

前田勝利



ガイドの工夫



こんなガイドやコースがあれば？

•複合的に説明する。採石場⇒石材⇒家・まちなみ

•石・砂・ガラス

•コーガ石の村内での活用（寺社含め）

軽く相談
タイム



松崎新港偵察編

• 浜松町からジェット船が試験運行された
松崎新港 （2024/6/15,16）
下田港 （2024/11/18,19）

• 港周辺の観光資源・アクセスはどうだろうか？

• 我々のにしき下田ツアーの楽しみは増えるか？

• 当村に置き換えて考えてみる。
5分



松崎新港立地

• 松崎新港
＝渡浮根港桟橋＋

B堤のトイレくらい

松崎エリアは
・なまこ壁通り
・ビジターセンター
・海水浴場

・那珂川沿い：停泊
堂ヶ島マリン遊覧船

• 室岩洞



大沼議員
1分で補足お願いします



松崎

吉見議員
1分で補足お願いします



2024議員視察報告
～ペリーロードに見る町づくり～

ペリーロードとは、約170年前黒船が
来航し、日米和親条約を締結するためペ
リー提督一行が通ったとされる、アゼリ
ア丸乗り場から少し町なかに入った所に
ある、小川に沿って500mほどの小道で、
下田の観光名所として、とても人気があ
ります。

①建築様式

②雰囲気を出すための工夫

③インスタ映え

吉見一之

5分



①建築様式

石組みやナマコ壁などの古くからある建築を

可能な限り残し、当時の雰囲気を守りつつ、

リニューアルされています。

2024議員視察報告



+②雰囲気を出すための工夫

+・ナマコ壁をもとにした白と黒のカラー

イメージ。

+・道端にさりげなく置いてあるショッカ

ンカゴに植えられた花々。

+・古いままのイメージでリニューアル。

+・あまりお金をかけていない。

+◎式根島の街並みは、すでに式根島らし

さを持っている。

2024議員視察報告



+③インスタ映え

+全国的に観光業が活性化している背景

には、インスタグラムを始めとする

SNSの隆盛があり、観光業を考える上
で欠かせない要素となっています。

+お金をかけなくても良い雰囲気を出す

アイデアをたくさん集めて、さんの参

考になればと思います。

2024議員視察報告



下田から新島を思う



下田

路側帯もなく、
狭くてやや危険
ガイドネタはある

昔ながらの商店街
個人経営のおもちゃ屋、
本屋などがある

至：伊豆急下田駅↑新：下田市役所は各駅で一駅先
ホームセンターの近く



観光・産業発展のための交流を！

•議長・事務局長と共に、ひと足先に下田市に入り、下田市
役所を表敬訪問し、市長と下田市議会の副議長と対談させ
ていただいた。

•下田ツアーが近年実施できていない事を話したところ、
「是非復活していただきたい」「下田市でも協力します」
とのお言葉をいただいた。

•下田市からも、新島ツアーをはじめ職員や議員の視察研修
を、という話もあった。

•今後は、お互いに観光・産業等の発展の為に、交流し友好
を深めていければと思う。

青沼弘



1/6 神津島の副議長からも・・・

• あぜりあ航路の新島村・神津島村としても、下田と交流したい。

• 議長・副議長同志で、交流したらどうか？

●アイデア

• にしきツアー時に、港にバスを回してもらえる提案あり。

• 複数日開催し、相互に宿泊できるように

• 当村にも旅行/視察に来て貰えるように

●田村氏の野望！

• 下田水族館（藤田観光）に新島/式根島の魚を展示する！
• 繋がるストーリーがある。それを実感していきたい。

青沼弘 木村諭史



視察全体を通して



新島村議会議員 大沼由美子

1. 視察研修の目的の再確認：ただの物見遊山に終わらせない

→事前勉強会

2. 研修内容が如何にして新島村の振興に取り入れられるか

→新島・式根島の問題点、課題の把握が必須

3. 今回の下田～西伊豆、南伊豆視察で学べた事例

• ①観光が地元産業として確立している要因：新島と式根島の状況との比較

• ②観光業に携わり、観光客を誘致するためのプロ意識の基本とは

→※画像参照

大沼由美子

5分



新島村議会議員 大沼由美子

• ②観光業に携わり、観

光客を誘致するための

プロ意識の基本とは

大沼由美子



相談タイム



視察の思惑・・・

偵察

相互交流

体験と
対比で

①来たいと思える
魅力を磨き上げる

②来るべき理由が
ある人/組織への
ダメ押し

夏期シーズンだけでなく

③今回の各所への
協力依頼の宿題



幹事として
•情報不足（バリアフリー・登山レベルなど）

• 旅行雑誌的情報では視察には不向き。情報の網羅・集約が重要。

•視察者の視点／旅行者層の違い
• 公務で薦められる大箱ホテルと旅行者目線の街中ホテル。

• かつての観光ブームの宿
⇒買収してリフォームしたホテル群（一泊二食飲み放題９８００円）

⇒どんな魅力を感じてきているか？

⇒どの時期に集客すべき？
⇒当村での、宿の状況・観光集客の戦略は？

木村諭史



意見交換タイム
およそ21:30まで 有意義に話しましょう！



島の来島客・経済構造の把握は？

• 下船客＝来島客という認識

• 商工会での調査がだいぶ古くなった。

• 飛行機での来島・にしきでの式根訪問も増えている。

• 飲食店の不足が大変。

• バイト不足ではない？
• いまは何年も来てる人のところだけ。ほとんど新規は居ない。
• 7月中旬から来られるフリーターしかない。

• 宿としては客数を減らす戦略を取らざるを得ない。
（あらゆる分野でキャパ上限があるから、それに逆らわない）

• →オフシーズン、ショルダーシーズンの集客は？
• 数人でもいいが、来てくれる仕組みづくり！（を仕組んでいる）

• 教育と医療との関連？

• →行政・議会として、支援する側の心構えは？
• 夏しかないポスターのイメージが強い。違うアプローチを理解する。



ご相談＆意見交換 メモ

•大規模データ調査（式根島だけでなく、新島も入れてねとのこと）、

• R7の募集は近々、観光財団。
•宿泊施設の現状を調査したい。

• 宿泊数、デジタルに向かっていけるのか？1割いかない。

•あと●年できるかなぁという現状に対して。。。

•事業承継は商工会がリストに出している。

•組織を作ってから、それをやらねば・・・チーム新島村！



新島・式根島 宿泊客観光目的



新島・式根島の来島者目的別と宿泊先



宿泊客の大分類と目的



減り続ける年間来島者と観光客

53,716 

35,203 34,678 32,983 
28,928 26,260 27,655 28,252 27,137 24,007 22,555 22,342 
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グラフ６ 年間来島者（降客）および推算観光客数の推移

新島観光客推算

式根島観光客推算

新島来島者

式根島来島者

○来島者とは、”新島村”に入ってくる船・飛行機の降客のことである。
・観光客だけでなく、仕事利用・住民利用も含まれている。
・にしき降客は含まない。（にしきの降客は年間１３０００人以上のため、
H11年以前のデータにもにしきの利用客は含まれないと予測できる。）
○各年の来島者数から、H21年の仕事・住民移動予測をベースに人口に比例す
る値を差し引いて、観光客数を予測した。（H5-H9はH7の人口で算出）



にしき
夏期

大型船下船客と
にしき利用客の
ピークがずれる
＝新島島内客の多さ

新島経由の客も
増えている



毎便の乗降客数から、利用目的の予想
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